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　令和 6年 3月末で指定管理者の指定期間が終了する施設について、令和 6年 4月 1日から令
和 11年 3月 31 日までの 5年間の管理運営を行う指定管理者を決定しました。そして、議会と
して「指定管理者制度の適正な運用を求める決議」を提出しました。

      指定管理者決まる！指定管理者決まる！
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多様化する住民ニーズに対してより効果的、効率的に対応するため、民間の能力
を活用しつつ、住民サービスの向上を図るとともに、経費の削減等を図ることを
目的に、議会の議決を経て指定された民間事業者を含む法人や団体等に公の施設
の管理を委託すること。

指
し て い か ん り し ゃ せ い ど

定管理者制度

とは？
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①市民体育館②武道館・弓道場③アーチェ
リー場④市民プール⑤野球場⑥サッカー場
⑦厚狭球場⑧下村テニスコート⑨岡石丸運
動広場⑩高千帆運動広場⑪小野田運動広場
⑫赤崎運動広場

利用者ニーズを把握し市民活動を支援します利用者ニーズを把握し市民活動を支援します ガラス文化の普及に努めますガラス文化の普及に努めます

利用者の満足度を高めます利用者の満足度を高めます 優しく包み込む施設を目指します優しく包み込む施設を目指します

利用者のために楽しいひとときを提供します利用者のために楽しいひとときを提供します 安心安全な公園の魅力を最大限生かします安心安全な公園の魅力を最大限生かします

管理対象公園は 52 カ所あります▶

【議案第 90 号】
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指定管理者制度の適正な運用を求める指定管理者制度の適正な運用を求める
　　　　　　　　　　　決議を提出！　　　　　　　　　　　決議を提出！

政治的効果をねらい、議会の意思を対外的に表明するために行われる議決のこと。決
け つ ぎ

議とは？

１

公正性、競争性及び透明性を担保するため、指定管理者の選定に当たっては公
募を原則とすることを最も重要視すること。また、特別な理由により単独指定
とする場合の要件については、広汎に解釈されることがないよう、詳細に規定
すること。

２
客観的な指定管理者の選定を行うことができるように、指定管理者を選定する
手続を適正化し、運用マニュアルを見直すこと。

３
指定管理者の指定に関係する議案を審査する委員会に対しては、審査集計表の
詳細な点数が分かるもの等、可能な限り詳細な資料を提出すること。

⬇⬇審議を円滑に行うため、
議会から以下の３点を求める

⬇⬇ 採決の結果

全会一致で可決

　委員会提出決議案第２号
「議案第86号山陽小野田市きららガラス未来館の指定管理者の指定について」

※�平成 22 年 12 月 28 日付総務省通達には、指定管理者の選定については「複数の申請者に事業計画
書を提出させることが望ましい」とされている。

これまでの指定管理者には実績があり、相応の知見を有していることを理由に
単独指定をした。当該施設の指定管理者の指定に係る議案審査においては、過
去の審査において「単独指定は最大２回までにする」とした取扱基準を示した
が、その基準を令和３年 9月に撤廃し、このたびで３度目の単独指定とする議
案を提出した。

市

議会としては、行政手続の公正性、透明性及び競争性を確保するとともに、コ
スト削減など効果的、効率的な行政運営を行う視点から選定が行われるべきで
あると考える。（※）また、議案審査において審査集計表の点数に係る詳細な
資料等がなかったため、審査に支障を来した。

議
会
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市民体育館に LED灯等の照明器具を設置
◉物品の購入
概要　利用者の利便性向上を目的として、市
　民体育館の照明器具を従来の水銀灯から
　LED 灯に交換するため、照明器具等を購入、
　設置するものです。器具交換の工期は約 2
　週間を予定しており、令和 6 年 3 月 15 日ま
　でに完了する予定です。

　予算額   2475 万円

現在の市民体育館照明設備

主な質疑
�Q� LED 灯にすることで、水銀灯の時と比べ

て照明器具の数は変わるのか。
�A 現在 108 台設置しているが、照度計算の

結果、台数に変更はない。
�Q� LED 灯では、照明を調整できるのか。
�A 水銀灯では一括してつけるのみだったが、

LED 灯では照度調整を含めて、分割して
　点灯、消灯することなどもできる。
�Q� 交換にあたり、休館することを利用者に

事前に周知するのか。
�A 既に予約が入っている大きな大会などを

除いて、影響ができるだけ少ない時期に
　交換を行うよう調整中である。
�Q� 電気代等のランニングコストは、1 年間

でどのぐらい削減できるのか。
�A 6 割程度削減できる。

道路反射鏡

小規模土木事業助成金 510 万円の追加補正
◉自治会への小規模土木事業助成
概要　自治会が事業主体として実施する道路、
　水路および安全施設の整備について、事業
　費の一部を補助する事業です。令和 5 年度
　は、令和 4 年度までに受付したもの全てと、
　令和 5 年に受付した道路反射鏡等の安全施
　設について事業を実施しています。令和 5
　年 11 月末現在、実施件数は 44 件で、2157
　万 5000 円を助成金として交付しています。
　令和 5 年 7 月豪雨や物価高の影響もあり、
　令和 5 年 11 月末現在、予算残が約 258 万
　円で、今後に必要な助成金 768 万円を下回っ
　ており、不足が生じる見込みであるため、
　予算を増額するものです。

　予算額   510 万円の増額

主な質疑
�Q� 令和 4 年度までの申請の取組み状況はど

　うか。
�A 令和 4 年度までに申請があったものにつ

いては、今年度、事業を実施したいと考
　えているが、予算不足が生じるため、増
　額補正した。
�Q� 辞退、取下げが 5 件発生しているが、そ

　の理由は。
�A 自治会から申請があったものの、資金調

整などの諸事情により、辞退、取下げが
　あった。

◎小規模土木事業助成とは？
　　対象：5 軒以上の方が利用する道路・水路等
　　市からの補助金：70％（事業費限度額 200 万円）
　　補助対象工事の発注は地元自治会で行う。
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老朽危険空家等除却費用の補助要望が想定以上
◉老朽危険空家等除却促進補助事業
概要　倒壊や建築材が落下する恐れがある老
　朽危険空家等の除却を促進し、地域の生活
　環境の保全および安全で安心なまちづくり
　を実現するため、老朽危険家屋等の除却を
　行う所有者等に対して、補助対象費の 3 分
　の 1、上限 50 万円として除却費用の一部を
　補助する制度です。令和 5 年 8 月末時点で
　11 件の申請があり、予算額の上限に達する
　見込みであるため、更に 9 件分の予算を増
　額するものです。　
　予算額   446 万 9000 円の増額

主な質疑
�Q� 除却とは何か。
�A 市老朽危険空家等除却促進事業補助金交

　付要綱上、解体して更地にすることであ
　る。
�Q� 申請があった 11 件分は既に除却されたの

か。
�A 既に除却されている。
�Q� 年度内に解体工事を終えることが補助金

の条件となっているが、1 月以降に申請
　しても間に合うのか。
�A 業者に一般的な住宅の解体工事をお願い

した場合、着工から 1 週間程度で完了す
　るため、間に合うと考えている。また、
　申請者に対しては、事前に業者と話し合
　い、工期を確認するようお願いしている。

安心して暮らせるまちに
◉山陽小野田市犯罪被害者等支援条例
概要　犯罪被害者等への支援に関する基本理
　念や市等の責務を定め、犯罪被害者等の権
　利利益の保護や被害の回復、軽減を目指し
　た施策を総合的に推進し、市民等が安全に
　かつ安心して暮らすことのできる地域社会
　を実現するために、新たに条例を制定する
　ものです。

�Q� 経済的な負担を軽減するためには金銭的
な支援が必要だと思われるが、どのよう

　に取り組むのか。
�A 県内では条例による給付金、見舞金等を

　給付しているところがあり、本市におい
　てもそれらの給付に向けて前向きに取り
　組みたい。
�Q� 条例に規定されている「市民等の責務」

を理解してもらうために、市はどのよう
　に行動するのか。
�A 犯罪被害者等への支援には、市民からの

　温かい理解や支えが重要であるため、広
　報紙やパンフレットなどで市民への周知
　に努める。また、警察など関係団体等の
　協力を得ながら、市民向けの講演会を開
　催したい。

主な質疑
�Q 県内における犯罪被害者支援に関する条

例の制定状況はどうか。
�A 令和 5 年 11 月現在で、19 市町のうち 12

　市町が制定している。
�Q 本市では、今後どのような相談窓口をつ

　くり、どのような支援を行うのか。
�A 現在、犯罪被害者等支援の総合窓口を生

　活安全課内に設置している。今後は各種
　相談等にワンストップで対応できる体制
　を整え、情報発信をしっかりと行いたい。

⬇

解体
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【今回の一般質問】
・交付金で、中小業者支援
・学校給食の無償化
・若年がん患者の在宅支援　など

保証人なしで
市営住宅の入居を

中中な
か
し
ま
よ
し
と

な
か
し
ま
よ
し
と

島
好
人

島
好
人
議
員
議
員

市は自衛官募集のために 18 歳の
住民基本台帳を自衛隊に閲覧させ

ているが、本人の承諾もないままの閲
覧は、住民基本台帳法や個人情報保護
の観点から対応が間違っていないか。

Q

県教委が就職ルール遵守求める

住民基本台帳法および自衛隊法に
基づき住民基本台帳を閲覧させて

いる。書き写した情報は適切に管理さ
れている。

A

県教委は自衛隊に対して、就職ルールにつ
いて「学校を通した募集とすること、募集

活動開始時期を守ること、選考は生徒の適性 ･
能力を公平に評価すること」と通知している。
自衛隊は学校を通さずに募集活動開始時期を早
め、就職ルールを破っているのではないのか。

Q

就職ルールを守ることと 18 歳の住民情報
閲覧は別物と考えている。

A

住
民
台
帳
名
簿
閲
覧

内閣が経済団体に就職者募集時の
扱いを要請している就職ガイドラ

インが自衛隊においても守られている。

A

住民基本台帳法の解釈が違ってい
る。また、住民基本台帳法に定め

られている閲覧が許される 3要件を逸
脱している。自衛隊が閲覧することは
公益性が認められないし、就職ルール
にも逸脱しているのではないのか。

Q9 

名 

の 

議 

員 

が 
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問 

し 

ま 
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自衛隊１８歳名簿
閲覧はルール守れ
【今回の一般質問】
・自衛官募集事務の扱い
・中学校の部活動
・免許証返納後の交通手段
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心
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連帯保証人免除から廃止に

先行自治体の事例と状況等を注視しながら
保証人の存廃について考えていく。

A

「市営住宅の抽選に当たったが、保
証人が要ると言われた。どうした

ら良いか」の電話を受けたが、本市の
場合どのようになっているか。

保証人を求めている。理由は債権
の確保ができるからである。また、

仲介役としての役割を期待している。

A

Q

連帯保証人が見つからなかった場
合、市営住宅に入居できないのか。

Q

入居を希望される方の努力にもか
かわらず、連帯保証人が見つから

ない場合は、免除する規定を設けてい
る。見つからないことで入居を拒否す
ることはない。

A

国が作成した公営住宅管理標準条例（案）
が、平成 30年に改正され、保証人の連署

する請書を提出することが削除されている。こ
のことにより、保証人を求めない自治体は令和
2年の 278 自治体から令和 5年には 417 自治
体と増えている。本市も廃止してはどうか。

Q

市営住宅
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公立保育所では給食やおやつをど
のように提供しているか。

Q

子どもたちに温かいごはんを！

保育所の衛生管理は誰が責任者と
なっているのか。事故が発生した

場合の対応はどうなっているか。

Q

山陽小野田市公立保育所における衛生管理
の手引きを作成して、その中で施設の責任

者である園長が各保育所の栄養士を衛生管理の
責任者として指名している。また、事故などの
緊急時に備えて３回分の食材を備蓄している。

A

議
会
中
継
ペ
ー
ジ
を

チ
ェ
ッ
ク

給食は 3 園とも自園で調理を行い、
3 歳未満の園児には主食および副

食を、3 歳以上の園児には副食のみを
提供している。また、離乳食は 3 歳以
上の園児の献立を食べやすいように手
を加えている。午後のおやつはほぼ手
作りのものを提供している。

A

生
き
た
協
定
に

実態に合った支援が大事！

令和 5年 3月議会で、地域見守り
協定を 13 事業者と結んでいるに

もかかわらず連携していないため、生
きたものとなっていないことを指摘し
たが、その後の対応はどうか。また、
認定事業所にステッカーを貼って、市
民が分かるようにするように提案した
が、検討状況はどうか。

Q

具体的な相互連携は、まだ行えて
いない。今後、情報提供は行って

いきたいと考えている。市民に広げて
いく手法として、議員提案のステッカー
も含めて引き続き検討する。

A

オストメイト（人工肛門・人口膀胱造設者）
が使用する排泄管理支援用具の給付基準額

は長年増額されていないが、実態に合っている
と考えているのか。

Q

令和 6 年 3 月策定予定の第５次障害者計画
の概要版に音声コードを付記する。障害福

祉のしおりについても、改定の時期に合わせ、
音声コードを付記する予定である。

A

昨今の物価高騰を受け、見直しの必要性を
考慮するため、県内市町等に対して調査を

行っている。今後、その結果を踏まえ、給付基
準額と実際に必要な金額との比較、検討を行っ
ていきたい。

A

令和 5年 3 月議会で提言した、視覚障害
者などのために導入すべき音声コード「ユ

ニボイス」の活用状況はどうか。

Q

保
育
所
の
食
事

安心安全な給食と
おやつの提供を

【今回の一般質問】
・保育所の給食とおやつ
・子どもの紙おむつの対応
・放課後児童クラブの食事等

恒恒つ
ね
ま
つ
け
い
こ

つ
ね
ま
つ
け
い
こ

松
恵
子

松
恵
子
議
員
議
員

3 歳児以上の主食持参について、衛生管理
面や保護者負担の軽減、市内産の米の活用

などの観点から保育所で用意し提供すること
はできないか。

Q

保育所で主食提供することのさまざまなメ
リットについて承知しているが、調理室の

設備や配膳用の食器が不足している。また、主
食費の負担など保護者との調整もあり、これら
の課題を整理して判断していく。

A

【今回の一般質問】
・高齢者や障害者への支援
・ふるさと納税の推進
・第 9回現代ガラス展　など

守るべき人を
守りたい

吉吉よ
し
な
が
よ
し
こ

よ
し
な
が
よ
し
こ

永
美
子

永
美
子
議
員
議
員
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【今回の一般質問】
・学校トイレの整備状況
・公共施設の街灯照明

小中学校のトイレ
の整備状況は

JR 美祢線を
「廃線」しないで
【今回の一般質問】
・JR小野田線・美祢線

　
一
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質
問
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岡岡お
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明
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明
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員
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矢矢や
た
ま
つ
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や
た
ま
つ
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田
松
夫

田
松
夫
議
員
議
員

被災後、無残な線路が続く

小野田線の乗降客数の減少は、運
行便の減少や乗り継ぎの不便さ、

昼間の便が無いことなどが要因ではな
いか。

Q

河川改修と復旧工事を同時に求める

マイカーの普及等複合的な要因も
あるが、運行本数や利便性につい

て JR と協議や要望を重ねてきている。

A

県は 10 年間で約 40 億円の厚狭川改修工
事費を示したが、JR は美祢線の復旧計画

を示さないので、利用者は廃線になるとの危機
感がある。JR から市に施設の改修工事費の応
分の負担を求められると、どのように対応され
るのか。

Q

JR から廃線の話は無いが、県と沿線 3 市
で JR と対峙し協議中である。基本的には

線路の資産は JR にあり、維持管理はしていた
だけると認識している。

A

増
客
推
進

美祢線利用促進協議会における本市の役割
や位置付け、県との連携等について明らか

にされたい。また、協議会が廃線等を議論する、
新たな制度の「再構築協議会」に移行すること
はないか。

Q

JR と対等な立場で、復旧後の利用促進に
向けた取組みを県と沿線 3 市で協同しワー

キンググループを設置して主体的に議論をし
ている。廃線の動きは全くないので、制度移行
については回答はできない。

A

ト
イ
レ
の
洋
式
化

トイレの洋式化への対応はどうか
県内の市町では、萩市、下関市に次ぎ本市
はワースト 3の 35.1％である。市長とし

て何らかの政治判断が必要ではないか。

Q

本市における洋式トイレの設置状況は不十
分であると認識している。中期基本計画の

重点施策の 1 つでもある「ひとを創る」におい
て、教育環境の整備を図ることとしている。ま
た、令和 2 年度に学校施設整備計画を策定して
いるので、施設全体の整備を考え、洋式化に積
極的に取り組んでいきたいと考えている。

A

市内の学校のトイレの洋式化率は
どの程度か。

Q

令和 5 年 9 月 30 日現在の洋式化
率は、埴生小中一貫校は 100％で、

市内最下位は高千帆中学校の 11.3％で
ある。市内全体の平均は 34.7％となっ
ている。

A

全国、県内において、本市の学校
の洋式化率はどうか。

Q

文部科学省の調査結果では、公立
小中学校のトイレの洋式化率の全

国平均は 68.3％である。山口県の平均
は 47.2％で、山口県は全国最下位であ
る。本市は 35.1％で山口県内の 19 市
町のうち、17 番目となっている。

A
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・市民病院の経営改善

市民病院の黒字
経営を目指して

中山間地域の
今後の取組み

【今回の一般質問】
・住居表示の確立
・中山間地域の今後の取組み

中山間地域では地域づくりのリー
ダーの高齢化等により、持続が難

しい地域が発生している。関係人口を
増やし、人口が減少しても地域を維持
できる手段はあるのか。

Q

デジ活中山間地域

農林水産省所管の「デジ活」中山間地域制
度について本市の取組みを知りたい。

Q

「デジ活」中山間地域制度について本市で
は該当する補助制度の申請、サイトの登録

は行っていない。今後も情報収集に努めるとと
もに、高齢化や後継者不足による担い手の減少
など、さまざまな課題が存在するが、中山間地
域等直接支払制度、多面的機能支払交付金制度
を利用し、関係機関と連携を図りながら中山間
地域の農業振興に取り組みたい。

A

議
会
中
継
ペ
ー
ジ
を

チ
ェ
ッ
ク課題を解決するために、法人間の

連携による農作業の相互協力、外
部からの担い手確保が必要である。ま
た、スマート農業による省力化、効率
性の向上も考えられる。さらに、法人
による経営だけでなく、個別経営や兼
業農家も地域のインフラ維持に重要な
役割を果たしている。半農半Ｘの取組
みなど、地域の農業の持続性向上も 1
つの手段として農業生産以外の活動も
不可欠なものといえる。  

A

医
療
確
保
を
早
急
に

医師・看護師・薬剤師不足の対策は

市民病院と民間病院との役割の違
いは何か。

Q

公立病院の役割として、民間病院
では対応が困難な医療の提供を行

うことで、小児医療・救急医療・周産
期医療など一般的に不採算と言われる
部門、また、特殊性の高い災害医療や
高度先進医療の提供、研修の実施、医
療派遣の拠点などが挙げられる。

A

医師・看護師・薬剤師が不足している現状
への対策はあるのか。

Q

他の医療機関からの紹介および救
急搬送によるものがある。他の医

療機関からの紹介では、広報活動・医
療機関への訪問活動・地域医療連携室
の機能充実強化などがある。救急搬送
による救急患者の受入れは、救急隊と
の情報交換が重要であり、定期的に意
見交換を行っている。

A

市民病院が必要としている診療科を中心に
医師を確保する必要があるため、大学の各

講座への訪問活動を定期的に行っている。当院
の状況や今後の診療方針等について説明を行
い、医師の派遣の理解と協力をお願いしてい
る。看護師・薬剤師の人材確保については、市
民病院の魅力を学生に向けて発信している。

A

市民病院での新規入院患者を増や
していく施策はあるのか。

Q

今
後
の
中
山
間
地
域

松松ま
つ
お
か
ず
の
り

ま
つ
お
か
ず
の
り

尾
数
則

尾
数
則
議
員
議
員

山陽小野田市民病院

中中な
か
お
か
え
い
じ

な
か
お
か
え
い
じ

岡
英
二

岡
英
二
議
員
議
員

「デジ活」中山間地域
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ふるさと納税で
コンサート

【今回の一般質問】
・中学校部活動の地域移行
・ふるさと納税の活用

ふるさと納税を活用した協創によ
るまちづくり提案事業の今年度の

実施状況はどうか。

Q

提案事業の課題は

　
一
般
質
問

議
会
中
継
ペ
ー
ジ
を

チ
ェ
ッ
ク

不二輸送機ホールで開催された令
和 5 年 11 月 23 日の参加型コンサー

トと令和 6 年 2 月 10 日に開催された北
九州グランフィルハーモニー管弦楽団
のコンサートの 2 事業が実施された。

A

将来的にはこのコンサートを聴いた山口東
京理科大学の学生や、成長した子どもたち

が本市を離れて社会人となり、日本全国からこ
のクラウドファンディングに参加して、事業が
続いていくことが理想と考えるが、市長の思い
はどうか。

Q

ふるさと納税を活用したクラウドファン
ディングを今年度初めて実施して、課題は

あるが、採択された事業は内容が素晴らしく、
この事業がよりよいものになるように、課題を
整理して進めていく。

A

初
の
試
み

事業の目的やクラウドファンディングの仕
組みなどについて、十分な周知や PR が不

足していた。今後、2 つの団体から完了報告を
受け、意見を聞き、より効果的な制度になるよ
うに見直しを図っていく。

A

藤藤ふ
じ
お
か
お
さ
み

ふ
じ
お
か
お
さ
み

岡
修
美

岡
修
美
議
員
議
員

提案事業によるコンサート

視察報告　矢田松夫議員

群馬県
高崎市

■視察日　令和 5年 10月 4日、5日

　伊勢崎オートレース場は、清掃、食堂は原則地元
業者で構成されています。市が管理する選手寮は、
公共施設管理計画に基づき、新築計画が始まりまし
た。ファンサービスとしてバスでの送迎は平常時は
2 カ所ですが、グレードレースの際は増便していま
す。本市が進めるオートレース事業の活性化に向け、
今後も調査研究していきます。

今年度の実施状況を踏まえ、この事業をこ
れからも継続していくためにはどのような

課題があるか。

Q

群馬県
伊勢崎市

　出産・子育て応援ギフトは電子地域通貨とし、ア
プリ登録により就業中や在宅でも申請書類の提出が
可能です。放課後児童クラブ運営は、地域の関係者、
自治会長、民生委員、保護者代表で運営委員会を構
成し、マンションや空き家を利用し、午後 8 時まで
運営している教室もあります。子育てなんでも支援
センターは、「福祉サービスと住居機能」が一体と
なった多機能型施設の中に設置しており、特に 2 階

「かしの木」託児施設は育児のストレスを解消する
ために託児理由は一切不問（例：映画鑑賞・買い物他）
で、生後 6 カ月から小学生 3 年生までの児童を対象
に午後 10 時まで利用できます。本市が進める福祉
のまちづくりに向け、今後も調査研究していきます。
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市議会はどんなことをしているの？

❶
❷
❸
❹

条例の決定や改正

予算の決定や決算の認定

市の仕事の状況をチェック

市民の意見（請願・陳情）を聞いて、市や県、国に「こうしてほしい」という意見の提出

まずは、市議会がどんなところかお分かりいただけましたか？次回以降もお楽しみに！

　皆さまに市議会について分かりやすくお伝えするページを設けました。ご家族一同、市議会についてお話しいただ

ける機会になれば幸いです。

市市 議議 会会 とと はは ？？ vol.1

市議会の主な仕事

　私たちが住んでいる山陽小野田市を住みよいまちにするためには、市民がまちづくりの問題について、みん

なで話し合いを進めていくことが望ましいことです。

　しかし、現実的に市民全員が集まって話し合うことはできません。

　そこで、市民の中から選挙で代表者を選び、その代表者がまちづくりの課題などについて話し合いをします。

この代表者を「市議会議員」と言います。

　「市議会」は、市長が計画した仕事や予算などについて、市議会議員がそれでよいのかどうか、話し合って決め

ています。

　憲法では、「地方公共団体（市役所など）には、議事機関として議会を設置する」と定められています。市議会

は、市の唯一の議事機関として、市の意思を決定する機能と市を監視する機能を担っており、市政が適正に運営

できるように仕事をしています。
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9 月議会報告動画

　

　12 月定例会を閉会したことに伴い、
これまでの市議会の活動や運営につい
て、市議会モニターの皆さんからご意
見を聴取するために、1月 17日、18日、
19日で 4回開催しました。
　意見交換会で出された意見は、広聴
特別委員会で議論、整理し、議長に結
果を報告します。結果は市議会モニター
に報告するとともに、ホームページで
公開しています。

  

広
聴
特
別
委
員
会

　議会カフェ（令和 5年 12月議会報告と意見
交換会）を 1月 30日、31日に、本山、高千帆、
有帆、厚陽の各地域交流センター 4カ所で開催
しました。
　市議会議員が皆さんの地域にお邪魔して、議
会でどんなことが話し合われたのかを報告し、
皆さんの生活に関わりのあることなどの意見や
要望を聞かせていただきました。

議会カフェ、169人の市民が参加！

市議会モニターとの意見交換会を開催
意見交換会で出された主な意見

主な意見・要望

・�インターネットで一般質問を視聴するが、興
味のあるテーマが、見つけにくい。
・�議会だよりを楽しみにしている。アンケート
をしたらどうか。
・�議会だよりの表紙をハードカバーにするな
り、とにかく目立たせるべき。
・�若者のコラム、アンケートがあれば若者の考
えに意識を向けるのではないか。

・市民活動センターの指定管理者決まる
・きららガラス未来館の指定管理者決まる
・小規模土木事業助成金を 510万円追加
・竜王山公園オートキャンプ場の指定管理������
���者決まる
・老朽危険空家等除却補助金を 446万 9000
���円追加
・斎場の指定管理者決まる

QQ竜王山公園オートキャンプ場の予約は伸びて��
���いるのか。
AAキャンプブームもあり、伸びている。
QQ指定管理者制度について、同じ業者が継続し
　て行っているが、基準の設定、行政効果はど
　うか。
AA指定管理者の指定の審査基準など、選定基準
　に沿い、対応している。また、市民サービス
　への対応も図られている。
QQ空き家対策にどういった補助があるのか。
AA老朽危険空家等除却事業補助、空き家バンク��
���利活用改修事業補助がある。

・�市民体育館 LED化も良いが、避難所での使
用も考えて空調設備を整えるべき。
・�トイレの洋式化については緊急に取り組むべ
き。和式トイレが使えない子どももいる。
・給食費は無料にすべき。
・市民病院の小児科をもっと拡充すべき。
・�病院事業については遠方への救急搬送など、
市民の利便性について今一度議論すべき。
・�市民病院で診療診察バスの訪問など、移動診
療はできないか。
・�小規模土木事業の地元負担を 1割にして欲し
い。

報告に関する主な質問と回答

過去最多

主な報告内容
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令和 5 年 12 月定例会 議決結果

議員名
伊

場

　

勇

大
井
淳
一
朗

岡

山

　

明

奥

　

良

秀

笹

木

慶

之

白
井
健
一
郎

恒

松

恵

子

中

岡

英

二

中

島

好

人

中

村

博

行

福

田

勝

政

藤

岡

修

美

古

豊

和

惠

前

田

浩

司

松

尾

数

則

宮

本

政

志

森

山

喜

久

矢

田

松

夫

山

田

伸

幸

吉

永

美

子

髙

松

秀

樹

山陽小野田市きららガラス未来館の指定管

理者の指定について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × ○

○：賛成　×：反対　―：棄権または欠席　

髙松秀樹議員は議長であるため賛否の結果はありません。

◎賛否の分かれた議案の議決結果 ←全議案の審議結果は、ホームページに　

掲載しています。

名張市

　

政策提案特別委員会を設置しました

議会基本条例の規定による政策立案、政策提言等の強化を実現するために特別委員会を設置しました。

設置目的

今後の活動

政策のテーマを設定し、現状把握、各種団体等との意見交換、政策討論会の開催などを経て議会
での合意形成を図ります。令和 6年 9月に政策提言、令和 7年 9月に条例提案を目指します。

■委員長　大井淳一朗
■副委員長　中岡　英二
■委　員　伊場　　勇　笹木　慶之
　　　　　山田　伸幸　吉永　美子　

広報特別委員会

議会広報の充実を図るための委員会です。
■委員長　恒松　恵子
■副委員長　古豊　和惠
■委　員　岡山　　明　福田　勝政
　　　　　松尾　数則　矢田　松夫

広聴特別委員会

議会広聴の充実を図るための委員会です。
■委員長　森山　喜久
■副委員長　前田　浩司
■委　員　奥　　良秀　白井健一郎　中島　好人
　　　　　藤岡　修美　宮本　政志

特別委員会の構成を変更しました

政
策
提
案
特
別
委
員
会

広
報
特
別
委
員
会

広
聴
特
別
委
員
会

課題設定 政策研究 政策決定

委員構成
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《表紙の説明》　
若山公園は小野田セメント創設者笠井順八翁の私邸を整備した公園で、桜の時期には多く
の花見客でにぎわう市民憩いの場所です。園内には笠井順八翁の銅像も設置されています。

編集室より
▼新年早々に飛び込んできたのが能登半島
地震と羽田空港航空機衝突事故だ。特に能
登半島地震は、正月の笑い声が家中に響き
渡る一家団らんの幸せを一瞬に奪った。こ
の議会だよりが市民の皆さんのお手元に届
く頃には、復旧・復興が一歩でも前進して
いることを祈願している。市議会も 1 日で
も早い復旧・復興を願い、義援金を被災地
にお届けした。▼ 3 月と言えば桜の開花
だ。ソメイヨシノやヤマザクラが満開にな
れば、市内の公園は桜祭りやお弁当を広げ
た多くの市民の憩いの場となる。▼今月号
から議会だよりは、委員改選で新たな陣容
で編集し発行となった。紙面についてのご
意見をお聞かせください。（矢）

本会議の日程
　会期日程は、諸事情により変更される場

合があります。ご了承ください。

 3月定例会会期日程（予定）お知
らせ

月　日 本会議

2 月 22 日㈭ 議案上程・説明

3 月   4 日㈪ 一般質問

3 月   5 日㈫ 一般質問

3 月   6 日㈬ 一般質問

3 月   7 日㈭ 一般質問

3 月   8 日㈮ 一般質問

3 月 11 日㈪ 一般質問

3 月 12 日㈫ 質疑・討論・採決

◆議員研修会を行いました◆
●日時　令和 5年 12 月 19 日（火）　午後 1時から
●場所　山陽小野田市役所
●説明　河口修司（市議会事務局長）
●研修内容　山陽小野田市議会基本条例
　　一般選挙から 2年経過後にこの条例の目的が達せられているかどうかについて検証します。
　このため、2年に 1度、この条例に関する研修を行っています。

　議会の果たす役割と責任は増大しています。議会は言論の府であることを認識し、十分な討
議をもって、市民の意見を市政に反映させるべく、地方分権時代にふさわしい山陽小野田市議
会の実現について、議員一同で積極的に取り組んでいきます。

議会、議員の活動原則ならびに議会と市民および市長等との関係など基本的な事
項を定めた議会の最も尊重すべき規範である条例である。平成 24年 3月 30 日
に制定し、その後 3回改正している。

山陽小野田市議会
基本条例とは？

　

今回の研修のポイント☝
◆政策立案、政策提言について
◆一般質問のパワーアップポイント
◆審議における論点情報の形成
◆議会広聴、議会広報の充実　など

3 月 27 日㈬ 質疑・討論・採決


